

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 PALMA. Imprenta Balear.
 Rullan, hermanos.
 Garcia.
 MAHON. Orfila (D. Domingo.)
 IVIZA. Cabot.
 Se le todos los dias excepto los
 sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 Por un mes.
 En Mallorca 8 rs.
 En Menorca ó Ibiza fran-
 co de porte 10 rs.
 En los demas puntos del
 Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto . . . 1 rl.

PALMA.—VIERNES 22 DE ABRIL DE 1853.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

PERIODICOS DE MADRID.

El CLAMOR PUBLICO examinando la situacion politica creada por la terminacion de la legislatura discurre asi:

«Para los que como nosotros vuelven todavia la vista hacia los principios constitucionales, no admite esplicacion satisfactoria la conducta del ministerio Roncali. Obvio parece que al convocar este las cortes, estimaria indispensable su reunion, ora en observancia de la ley fundamental del estado, ora por ser su concurso necesario para gobernar. Tampoco admite duda que en el hecho mismo de someter á su juicio los proyectos de reforma, empréstito y vinculos, de pedir autorizacion para cobrar las contribuciones, vino á declarar virtualmente que en estas leyes compendia todo su sistema, que eran urgentes, que no podia ejercer el mando si no se aprobaban.

El decreto de clausura prueba todo lo contrario. Demuestra que el ministerio no tenia necesidad de la autorizacion para cobrar los impuestos porque sin obtenerla ha cerrado la legislatura y los percibe. Demuestra tambien que no apremiaba en manera alguna la reforma constitucional, porque renuncia á ella voluntariamente y se da por contento con el código de 1845. Demuestra, por último, que el Sr. Llorente cedió á vanos temores ó se dejó arrastrar por su celo en la triste pintura que nos hizo con colores sombríos del estado tan aflitivo en que se halla el tesoro, porque ningun gobierno corre á sabiendas los riesgos de una bancarota.

La EPOCA publica un artículo encaminado á manifestar que en su concepto padecen un error los que se empeñan en suponer que no se puede crear una situacion estable, ni organizar un gobierno fuerte. Nuestro colega para combatir tales supuestos aduce algunas consideraciones contenidas en los siguientes párrafos.

Crear un ministerio que pudiese abrir las cortes el primero de mayo para que el Senado y el Congreso votaran la autorizacion necesaria al cobro de las contribuciones publicas y una ley de imprenta que hiciera posible la existencia de esta, dentro de condiciones de templanza y de moderacion; llevar á la politica un pensamiento de conciliacion y tolerancia; no volver los ojos á lo pasado sino para aprender todos en sus elocuentísimas enseñanzas, apartar de una vez para siempre, resolviéndolas, las lamentables cuestiones que vienen agitándose aquí hace seis meses, seria lo bastante en la esfera politica para inaugurar una situacion la mas robusta, la mas firme y la mas popular en el buen sentido de esta palabra, que habria tenido la España desde 1843.

Y la sola influencia de esta nueva situacion politica bastaria por si sola á resolver en gran parte las dificultades de nuestra situacion financiera, pues que estas estriban principalísimamente en las desconfianzas del porvenir. Esa deuda flotante que tanto asusta á algunos dejaria de ser un peso para el Tesoro, sin amenazar con ser una calamidad para el pais, y tenemos la conviccion profunda de que nuestro crédito, con una mediana y moral administracion, se elevaria á la altura que debe alcanzar en las actuales condiciones financieras de la Europa.

Al lado de estas grandes cuestiones de principios permitasenos creer que son muy pequeñas las cuestiones de personas, y que estas últimas se resolverian por si solas, una vez resueltas aquellas.

El MENSAJERO que en otro número habia manifestado los males incalculables que á la nacion producen los cambios

inesperados de gobierno, se propone probar los graves perjuicios que la lenta resolucion de estos acontecimientos acarrea á la tranquilidad del Estado. Con este motivo nuestro colega, amigo de los últimos ministros, dice lo siguiente:

Quando se verifica una mudanza en las altas regiones, sin causa legitima que la justifique, las mas venerandas instituciones se resienten; pero cuando la terminacion de este cambio se retarda, entonces los peligros se aumentan, el desorden domina por donde quiera, porque en momentos de vacilacion y alarma nadie gobierna verdaderamente; todos temen adoptar alguna medida importante; se paralizan los negocios publicos: se presta alas á ciertas ambiciones; los enemigos de todo poder propalan noticias perjudicialísimas, que llevan consigo la incertidumbre y la duda al tranquilo seno de las familias, y finalmente la inquietud sucede á la calma, la inercia á la animacion viva y poderosa del regimen representativo.

¿Será preciso señalar los inminentes riesgos que de tan estraña situacion pueden resultar mas ó menos tarde? La historia, escuela de los hombres politicos, se encarga de contestar con sus significativos ejemplos; la historia que pocas veces engaña, manifiesta que cuando un nudo está sumamente enredado y no puede desatarse se corta, que donde no alcanza la inteligencia, suele llegar la espada de algun Alejandro.

Y estos temores adquieren mayor consistencia, si en los paises donde tales sucesos acontecen, no hay ningun partido, bastante fuerte, bastante numeroso y compacto que sea capaz en momentos dados de arrostrarlo todo por salvar los principios, de luchar frente á frente con los obstáculos sirviendo de antemural á las instituciones. Y estos temores toman de dia en dia proporciones gigantescas, cuando por donde quiera que se tienda la vista se encuentra solo indiferencia; la duda arraigada en el corazon; el patriotismo, que ahora se llama la virtud de los pueblos poco ilustrados, perdido; la verdad hollada, rotos todos los lazos, todas las esperanzas fundidas en una que es general: la del propio engrandecimiento.

La NACION, dando por sentado que la inmoralidad es el cáncer que corroe las entrañas de nuestra sociedad, y suponiendo que, aunque todos lo deploran, pocos son los que se delienan á investigar sus causas, pasa á reseñar en esta forma las que cree como fundamento de tan terrible contagio.

«La causa no es inherente á las instituciones representativas, como pretenden los obcecados partidarios del antiguo régimen, los que atribuyen todas las calamidades presentes á las innovaciones de estos tiempos. Esa causa no es compañera inseparable de la época que atravesamos, como equivocadamente suponen los que desconocen el noble y generoso espíritu de este siglo.

Esa causa se encuentra en una esfera infinitamente mas inferior. Se encuentra en la conducta impudente de aquellos suizos politicos que se afilian bajo una bandera constitucional para hacer fortuna á su sombra.

De ahí nace el desconcierto de los partidos, cuyos vinculos se aflojan, cuya disciplina se relaja, y cuya dignidad se empaña bajo el influjo disolvente de la venalidad y de las defecaciones.

De ahí el que la politica sea considerada por muchos como un medio de engrandecerse, afluyendo así á la arena de los partidos todos los especuladores de mala ley, todos los menguados intrigantes, y todos los ruines agiotistas.

De ahí el que en nada se tengan la fé de las palabras, la religion de los juramentos y la santidad de los principios.

De ahí, finalmente, esa corrupcion, cuyo soplo emponzoñado pasa por encima de todas las cabezas; esa corrupcion que sube desde la humilde vivienda del último elector, hasta el dorado gabinete del banquero, y que marchita y seca todo lo que hay de noble y de puro en el corazon humano.

Pero ¿cuál es el medio de estirpar ese cáncer?

Nosotros lo diremos. Ese medio es profundizar hasta el origen del mal y arrancarlo de raíz: es rasgar la careta á los Tartufe de todos los partidos, y cubrirlos con la hoga del desprecio universal.

Progresistas y conservadores deben aunarse para arrojar de su seno á los tahures politicos, baldon y escoria de las discusiones civiles. Los hombres honrados deben repudiar el contacto de esos publicistas elefantiacos, que llevan en el corazon el cieno de sus bajas miras personales, y que descubren en su frente la lepra de su torpe codicia.»

El DIARIO ESPAÑOL manifiesta que desde la salida del Sr. Bravo Murillo, la conducta del gabinete Roncali no ha sido la mas á propósito para tranquilizar los ánimos y calmar la ansiedad pública; pero este mal ha tenido en concepto de dicho diario, dos ventajas de mucha cuantía que espresa en los siguientes párrafos:

«Dos cosas importantes, sin embargo, han resultado de las diversas crisis por las cuales nos ha hecho pasar innecesariamente la imprevision de los gabinetes. Una de ellas es la casi unanimidad y energia con que el sentimiento general se ha pronunciado por la conservacion en toda su pureza de las instituciones liberales al menor asomo de peligro que ha creído vislumbra; y otra la sed de orden, concierto, regularidad y rectitud en el manejo de la fortuna nacional que los pueblos ardientemente manifiestan.

En un pais donde tales fenómenos se advierten, existen, á no dudarlo, elementos de gobierno, de libertad y de moralidad, que el poder, consultando su gloria y el bien del Estado, debe apresurarse á utilizar.

Esta es la principal tarea que la fuerza de las cosas habrá de encomendar á los ministerios sucesivos. Sea cualquiera el que ahora salga del difícil y penoso alumbramiento que se está verificando, faltaria á las condiciones esenciales de su cargo si dejara en este punto defraudadas las esperanzas del pais.»

El HERALDO al ofrecer su franco y decidido apoyo al gabinete Lersundi, añade de las siguientes reflexiones:

«Cuando subió al poder el gabinete Bravo Murillo, todo el mundo recuerda la lealtad con que nos declaramos sus defensores. El inmotivado odio de que nos dió tan crueles pruebas, no bastó para separarnos de este propósito, porque el sentimiento del deber, los instintos del partido eran en nosotros muy superiores á todo resentimiento personal, á todo aquello que solo atacase nuestros intereses individuales. Fue preciso que aquel gobierno se lanzase desbocado por un camino que no fue jamás el de nuestras ideas, que faltase á todos los principios del partido moderado, que inaugurase aquel funesto periodo en que sembró á manos llenas en nuestro pais aquellos gérmenes de discordia y de disolucion social que aun no se han arrancado por completo; para que nos decidiésemos á declararle una guerra implacable en nombre de los mas altos principios de nuestra sociedad.

Vino en seguida el gabinete del conde de Alcoy, y nos bastó ver que se componia de hombres de nuestras opiniones para concederle una tregua, para apoyarlo cuando vimos que no se separaba de la linea de conducta que exigen

los altos intereses del partido á que pertenecemos.

¿Cómo hemos de negar este mismo apoyo franco y leal al gabinete que lo ha reemplazado?»

El TRIBUNO, periódico de ideas sumamente avanzadas, inspirado por la caída del ministerio Roncali-Llorente, hace las siguientes reflexiones:

En los paises en que, por efecto del trascurso del tiempo ó á causa de la indole de sus instituciones, el parlamentarismo ha llegado á ser una verdad realizada, hay siempre una brújula cierta que señala el Norte á que se dirige la nave del gobierno, y como hay causas determinantes de la retirada de un ministerio, así las hay de la subida de otro; resultando de ahí que luego de caer un gabinete, pueden existir dudas sobre las individualidades que han de entrar á componer el que le reemplace, pero no sobre el espíritu que ha de animarle, ni sobre el orden de ideas á que se ha de ajustar en su marcha politica, ni casi acerca de los principales miembros que han de presidir á su formacion. Y es porque en ellos es la opinion, representada por el Parlamento, quien únicamente aconseja al jefe del Estado las modificaciones ordenadas por las circunstancias, y quien le indica el partido politico que puede llevarlas á cabo y debe tomar sobre sus hombros la carga del poder; y tan justo es esto, y tan necesario que suceda, como que es la gran linea divisoria de ambas politicas, de la politica absolutista y la politica constitucional: porque en la una el gobierno representa los intereses, las afecciones y la confianza de la Corona, y en la otra además de esto, representa y debe representar los intereses, las afecciones y la confianza de la nacion; por eso la primera es una politica personal en que el gobierno no responde de sus actos, y la segunda es una politica constitucional en que los ministros son responsables de los suyos.

La ESPERANZA consagra su tarea á un soldado que, segun un periódico extranjero, ha aparecido cosido á puñaladas en las calles de Palermo. Con tal motivo deduce un sin número de consecuencias en contra de Mazzini, encaminadas á probar que está por bajo de los mas desalmados bandoleros. Si bien algo mas alto que la raza de los jacales. Raciocina que puesto que sobre el pecho del soldado se halló un cartel que tenia escritas las palabras venganza de Mazzini, indudablemente procedia el golpe de la mano de aquel, lo cual le inspira las siguientes palabras:

Para que la venganza de Mazzini tuviera á lo menos apariencia de tal, habria sido necesario, ó que la victima le hubiera ofendido, ó que su sangre fuese de suficiente precio para satisfacer las ajenas ofensas.

La ESPAÑA continuando su tarea de demostrar que el Rey reina y gobierna, discurre de este modo:

¿Puede concebirse un rey que se obliga y que no puede ejecutar aquello á que se ha obligado? Fijémonos en un solo caso: el del comercio. Como director nato de las relaciones de esta clase, el rey concede el derecho de tránsito á las mercancías de una nacion vecina. Mandar que se permita el uso de este derecho ¿es ó no es gobernar? Autorizar la entrada de unos productos y negar la de otros ¿son ó no actos de gobierno? ¿Y qué seria de la dignidad nacional, qué seria de la autoridad régia, qué seria del orden público si el monarca no pudiese sostener sus compromisos, y se viese en la imposibilidad de ejecutar lo que ha sancionado con su promesa?

Todo esto se hace por medio de los ministros

y el ministro que no quiere sancionar un acto de política estera, se retira como el que reusa firmar un decreto de gobierno interior. Este argumento prueba precisamente lo contrario de lo que han querido probar por su medio los señores senadores que lo han empleado: prueba en efecto, que no son los ministros los que gobiernan. Si gobernaran ellos, el acto no se consumaría, y la autoridad real quedaria rebajada al nivel de la del mas infimo de sus súbditos. Escepto el caso estremo de una transaccion inicua, para lo cual es preciso suponer la posibilidad de que un trono moderno sea ocupado por un Galigula, el compromiso esterno se llevará adelante, si no con la firma de un ministro con la de otro, y vendremos á parar en que la voluntad del monarca ha predominado, y en que ha gobernado en efecto.

PERIODICOS DE PROVINCIAS.

EL CONCILIADOR de Sevilla, combatiendo ciertas frases que en opuestos sentidos fueron pronunciadas en el Congreso el día 6 del corriente, dice así:

No tememos que ciertas baladronadas revolucionarias lleguen á tener ni aun visos de pasar de baladronadas: la sensatez del pueblo español nos garantiza de ello; pero si hombres sin patriotismo fuesen capaces de turbar el orden, ¡ay de ellos! ¡ay de los ilusos que se atreviesen á seguirlos! Mas no hablemos así: ¿quien habia de ayudar la descabellada idea de reproducir escenas que no han dejado en el suelo español otro recuerdo que un rastro de sangre, ni en las familias otro bien que la viudez y la horfandad? Conteste cada uno: ¿ayudarían á la revolucion los progresistas, los moderados de la coalicion, ó los absolutistas? Creemos que cada partido debe publicar esplicitamente sus ideas pues justo es que en ciertas circunstancias todos nos veamos con la cara descubierta. Nosotros diremos una vez mas y sin rebozo, que si por cualquier evento llegase tal caso, que repetimos no creemos posible, apoyaríamos las ideas de gobierno hasta donde alcancen nuestras fuerzas, y prestaremos igual apoyo al que las ponga en práctica, por mas que en otras cuestiones obremos con la mas absoluta independencia.

EL CORREO DE BARCELONA deduce de la haber quedado sin resolver un cúmulo de proyectos de alta importancia. Uno de estos proyectos, era el de autorizacion para contratar un empréstito con casas inglesas, con el objeto de cambiar la deuda flotante en deuda permanente, y convertir los cupones de los acreedores extranjeros capitalizandolos á un precio convenido. Sensible le parece que no se haya encontrado un ministerio hasta ahora en España, que haya sabido equilibrar los gastos con los ingresos, sino antes al contrario hemos presenciado el aumento de unos y otros, separandose cada dia mas del conveniente equilibrio tan necesario al buen crédito de una nacion. Recuerda empero que bajo el ministerio Ballesteros llegó á adquirir el papel de credito español, así en las plazas nacionales como en las extranjeras, un valor, que difícilmente volverá á tener porque la deuda era proporcionada entonces á la riqueza pública, sus intereses estaban rigurosamente satisfechos y no obstante de que el contribuyente pagaba quizás un noventa por ciento menos de lo de ahora todas las atenciones del Estado estaban cubiertas y con toda anchura, se habia llegado á crear el verdadero equilibrio entre el presupuesto de gastos y entradas. Bien sabe que á todo esto se le contestará que la nacion ha entrado en la via de las mejoras materiales, y que se han creado infinitos intereses que entonces no existian. Pero tambien es cierto, dice, que por efectos del grande movimiento progresivo que se verifica en el mundo, los capitales de los particulares, se han empleado por medio de empresas, en las mejoras de toda especie, y que así se ha conseguido mejorar el estado de la Peninsula. Y entiendo el articulista que cuanto mas debamos, menos será el credito que tendremos, sobre todo cuando el erario tiene nuevos apuros cada dia, y la nacion no puede soportar los numerosos impuestos que paga.

EL DIARIO DE CATALUÑA discurriendo sobre la situacion política porque atraviesa la España se expresa así:

Sucesos que no es del caso recordar han cau-

sado una sensible escision en las filas del gran partido conservador, escision que hemos lamentado desde un principio y que quisieramos ver borrada para siempre atendida la importante mision que esta llamado á desempeñar en las circunstancias presentes de la Europa. Esta sosenada por ventura despues de recios sacudimientos ofrece en la actualidad un inmenso campo á las inspiraciones del trabajo honesto y al ejercicio de las facultades intelectuales y morales de sus habitantes. España que durante la pasada crisis universal del continente mostró suficiente cordura para contemplar serena la tempestad, y mirar tranquila desde la orilla la tormenta revolucionaria que amenaza envolver en sus estragos á reyes y pueblos, tiene adquirida para dicha suya bastante esperiencia para confiar en el civismo de sus buenos hijos. La causa del orden nos inspira profundas y sinceras simpatias; á ella debemos los adelantos hijos de la cultura y civilizacion del siglo. Ante esa misma causa pues, desearíamos que enmudecieran cuanto antes todos los resentimientos; que una conciliacion honrosa y completa entre todos los hombres de valia se sobrepusiera á incidencias mezquinas y sin resultado alguno útil para los intereses nacionales. Con todas veras invocamos el patriotismo de nuestros prohombres y nos atrevemos á suplicarles, desde el seno de una laboriosa y pacifica ciudad, la cual á la par de sus demas hermanas ha menester del auxilio del orden y de la paz para su engrandecimiento y felicidad, que tengan presente que de su cordura y abnegacion pende la ventura comun; que en el trono de San Fernando se halla sentada una princesa dotada de alto corazon y de inagotable bondad; en una palabra, que á titulo de buenos y leales españoles deben agruparse unidos en derredor de este mismo trono cuyos destinos estan identificados con los de una noble é hidalga nacion.

EL PRESENTE de Barcelona, dice que el espectáculo que ofrece la Europa actual, merece ser estudiado con detencion por todos los publicistas y hombres de Estado: que cualquiera forma de gobierno que no se vista y atavie con el manto de la libertad, será momentánea y pasajera, porque carecerá del sólido fundamento de la razon, porque no tendra el barniz del asentimiento comun, porque se apartará de la inteligencia de las naciones, porque no descansará sobre la ancha base de la justicia, compañera inseparable de la libertad, que otorgando á cada individuo sus legítimos derechos, establece la tabla de las obligaciones respectivas, sin menoscabar el principio de la igualdad, que es la segura balanza del equilibrio de los pueblos. Los publicistas y los gobiernos, los pueblos y los reyes, saben perfectamente, añade, que el espíritu del siglo, es el espíritu de la libertad. Entiende que el mismo baluarte en que se guarece evanescida actualmente, el único centinela avanzado que la sostiene, es la Inglaterra; empero que no basta un pedazo de la Europa para contenerla; que el espíritu vivo de la libertad reside en los corazones, que allí se mantiene, que allí se conserva, que de allí brotará en gérmenes abundosos, porque ella no puede morir. Espresa que las instituciones responden á las necesidades actuales; que los códigos no hacen otra cosa que sancionar lo existente: que la ciencia política reconoce la libertad como principio, y que los pueblos la entienden y necesitan. Y pide á los pilotes de las naciones que dirijan una mirada á todas las naciones de Europa y estudien sus hábitos, sus tendencias, su historia, sus aspiraciones.

EL ANCOR de Barcelona, tratando sobre el principio de autoridad, se expresa así:

El principio de autoridad es siempre representado por un hombre, por una familia ó por una dinastia; y en tanto esta personificacion del principio de autoridad conserva su fuerza y su prestigio, la union y la vida social se mantienen bajo su accion fecunda; pero cuando este principio es desatendido, cuando pierde su fuerza, cae arrastrando en su ruina á la sociedad entera.

La autoridad se funda en el respeto; en la subordinacion que mantiene á cada uno en su lugar y le hace amar su posicion honrando la de los demás.

La plaga de nuestros tiempos es precisamente la falta de respeto, puesto que una gran parte de la actual generacion, cifra su gloria en despreciar-

lo todo, sin perdonar mérito ni superioridad de ninguna especie.

El talento, ese idolo de un siglo incrédulo, parece ser lo único que hoy se respeta, pero menos aun de lo que se admira: es aplaudido, y se disfruta del mismo como de un espectáculo. Con mas frecuencia aun es envidiado; pero de todos modos no se le guardan las sumisas consideraciones que caracterizan el verdadero respeto.

Para la generalidad, para toda esa generacion que adelanta confiada y audaz, ¿acaso hay algo respetable?

La esperiencia y las canas ya han dejado de merecer su consideracion. El padre en la familia; el amo en el taller; el magistrado en la ciudad; el comandante en el ejército; y el poder en el Estado, no se ven ya rodeados de aquella deferencia y afecto, que hacia la gloria así de los superiores como de los subordinados.

EL CORREO DE ANDALUCÍA, periódico malagueño, discurriendo sobre las probabilidades mas ó menos proximas de que se turbe la paz europea, dice lo siguiente:

Convertida la España en el desembarcadero de Europa, si se lleva á cabo la construccion de los caminos de hierro que crucen desde Paris á Cadiz y de Lisboa á Badajoz, nunca debe ser mas necesaria una bien entendida vigilancia, á cuya sombra obtenga el país todas las ventajas posibles, sin tener nada que temer por la conservacion de su nacionalidad en el gran movimiento industrial de que probablemente llegará á ser teatro. Esta idea que brilla tras del porvenir á que se dirigen los esfuerzos de la generacion presente, es el instinto que despierta los recuerdos de la historia de nuestro país, que nunca mas que ahora deben grabarse en la memoria de los españoles. En la era que se inaugura para la sociedad europea, puede creerse sin pasar por optimista, que la España está llamada á ocupar un alto destino, á menos que se la considere resuelta á permanecer estacionaria ante ese movimiento extraordinario, que asombre la imaginacion; y cuando las naciones del Norte se aprestan á defenderse, segun la voz pública, en el posible caso de una guerra europea, ó á rechazar parcialmente sus influencias, la España que parece destinada ya á curarse de antiguos errores, debe sacar un gran partido de su neutralidad, si sabe aprovecharse de ella. Esta novedad que tal vez ocupe el pensamiento de pocos, dirá dentro de algun tiempo hasta qué punto podrá parecer exacta ó aventurada la opinion que acabamos de emitir.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

En el *Messenger de midi* del 14 se lee lo siguiente:

Se habla mucho en Paris de una carta escrita por el emperador Napoleon III á S. M. la Reina de España. El emperador llama la atencion de nuestra Reina sobre la gravedad de la situacion que se prepara. El emperador profesa una estimacion muy particular al duque de Valencia. Las medidas adoptadas contra este han dado lugar á dicha carta. El marques de Valdegamas, embajador nuestro en Paris, ha escrito al gobierno en el mismo sentido.

El citado periódico de donde tomamos esta noticia, garantiza la autenticidad de estas cartas.

— MM. Blanqui y Cazavan, que por causas políticas se hallan presos en el castillo de Belle-isle-en-mer, lograron escaparse de él en la noche del 4, burlando la vigilancia de sus carceleros. Pero el dia siguiente fueron encontrados en el inmediato pueblo de Palais, y vueltos á conducir á sus prisiones. Blanqui se habia lastimado ligeramente en el momento de la evasion al escalar un muro por medio de una cuerda. Para enganar á los carceleros, habian los dos presos construido unos maniqués, que pusieron en su lugar. Cuando los carceleros pasaron por la noche su revista ordinaria, encontraron al maniqui, que representaba á Blanqui en actitud de calentarse junto al fuego, y al puesto en lugar de Cazavan recostado sobre una mesa, como absorto

en el trabajo. Como era de suponer, despues de frustrada su tentativa de evasion, los dos

La *Union de la Sarthe* ha sido apercibida por segunda vez, por haber publicado un artículo sobre el conde de Chambord, cuyos términos tendian á desconocer la soberania nacional.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 15 de abril.

Tenemos entendido que el Sr. Lassala ha dirigido á los señores senadores, diputados y periódicos de Madrid el siguiente escrito:

Barcelona 11 de abril de 1853.

Muy señor mio: Tan luego como lei el discurso del señor general Prim pronunciado en la sesion del 6 pedí al gobierno la correspondiente autorizacion para hacer entrega del importante mando civil que desempeño y pasar á ocupar mi puesto en el congreso, en cuyo seno hubiera dado la cumplida y digna contestacion que á mi decoro conviene; la suspension de las sesiones me impide el cumplimiento inmediato de mi deber, pero aseguro en mi honor de que al volverse á abrir estaré en mi puesto y mas cumplido caballero que el que estando ausente me ha atacado.

Ha salido de Madrid el Sr. D. Juan Bravo Murillo por los pueblos inmediatos. Va de caceria, pasando despues á Talavera.

Vinculaciones.—Dias atras se reunieron en casa del conde de Altamira 45 grandes de España para ocuparse de la cuestion de vinculaciones. Hablaron en esta junta el duque de Rivas y el marques del Duero, conviniendo en redactar una esposicion, celebrar otra junta mas numerosa y nombrar ocho adjuntos á la diputacion de la grandeza. Para estos cargos fueron designados el duque de Castroterreno, el marques del Duero, el duque de Veragua, los condes Pañonrostro y Pinohermoso y otros. A la diputacion de la grandeza pertenecen los duques de Rivas y de Abrantes.

VARIEDADES.

Ya se ha dicho que el doctor Kane cirujano de marina de los Estados Unidos, estaba organizando una expedicion para explorar el mar Glacial. Mr. Kane debió marchar el 15 á bordo del *Advance* llevándose un pequeño buque en compartimientos sueltos que pueden fácilmente montarse. Tomará igualmente consigo siete embarcaciones, de las cuales dos de gulla percha pueden en caso necesario servir para trenes y en la costa de Groenlandia se proveerá de 48 perros para dicho servicio. La tripulacion se compondrá solo de 15 hombres escogidos y armados cada uno de una buena carabina, con municiones abundantes para poder procurarse por medio de la caza la subsistencia necesaria. El doctor Kane se promete, en caso de vencer los peligros de la navegacion, llegar al polo, y su conviccion en este respecto está basada en las razones que espuso en una serie de discursos pronunciados en Washington.

Ha llegado al puerto de Vigo el vapor *La Gran Bretaña*, cuyas enormes dimensiones han asombrado á cuantos le han visto; tiene cerca de trescientos pasos de largo; en la cámara caben con comodidad trescientas personas á comer; tiene dos calderas y cuatro velas; viene de la Océania y trae diez millones de duros y una infinidad de familias; en Vigo tomó seis mil quintales de carbon, é hizo gastos muy considerables; en seis dias que estuvo se cree que gastaria de diez á doce mil duros.

PALMA 22 DE ABRIL.

ORFILA.

NECROLOGÍA.

ARTÍCULO QUINTO Y ÚLTIMO.

Durante la vida de Orfila algunos españoles se lamentaban y casi le hacían una especie de cargo por haber elegido para teatro de sus glorias á la vecina nacion. Manifestamos ya en nuestro primer artículo los justos motivos que le indugeron á ello y que á nuestro ver justifican bastante su resolución. Además, recuerdese por un momento aquella calamitosa época que transcurrió desde 1814 á 1834 y dígase de buena fe, que habria sido de Orfila, si se hubiese fijado en Madrid, bajo aquel infausto gobierno que, lejos de prestar franco y liberal patrocinio á la enseñanza, ce-gaba receloso todo marañal del saber humano: á quien ofendía la luz y con un ignominioso decreto condenaba á toda España á la oscuridad cerrando todos los establecimientos literarios. Probablemente en la aciaga reacción de 1823 quedara despojado arbitrariamente de su cátedra, como sucedió á algunos eminentes profesores: ó tal vez hubiérase visto lanzado á extrangeras playas como el ilustre Lagasca y otros, arrastrando una existencia llena de privaciones y de amarguras: y cuando no, si por una rarísima excepcion hubiese logrado conservarse en su destino, rodeado de todo linage de obstáculos, falto de toda clase de medios y de estímulos, viérase admirado únicamente por un reducido número de ami-

gos, sin que nos legara ninguna de esas obras que han dado á su nombre una fama europea.

Aunque se veía colmado de honores por un gobierno extrangero jamás se apagó en él el amor pátrio, interesándose siempre vivamente en todo aquello que pudiera contribuir á que nuestra nacion recobrará su antiguo esplendor. En estos últimos tiempos varias veces nuestros gobernantes acudieron á sus superiores luces, pidiéndole informes acerca el importantísimo ramo de instruccion pública, que evacuó siempre exacta y cumplidamente, mereciendo por su laudable celo que se le confiriése en 1845 el título de Caballero de la Real y distinguida orden de Carlos III. He aquí lo que respecto de Orfila decia en un documento oficial el Ilmo. Sr. D. Antonio Gil de Zárate en 1847, con motivo de una importante comision que el gobierno de S. M. le habia confiado en Paris. «Fundaba para el mejor desempeño mis mayores esperanzas en los conocimientos y esperiencia de D. Mateo Orfila, decano de la facultad de Paris. Estas esperanzas, lejos de ser frustradas, se vieron realizadas aun mas allá de lo que me prometia, siendo justo manifestar aquí que dicho señor, como amante entusiasta de las ciencias y de sus progresos, y como español ansioso de emplearse en obsequio de su patria, previno todos mis deseos, y me facilitó cuantos medios creyó conducentes al feliz resultado de mi comision.»

No es muy comun hallar el talento hermanado con las virtudes privadas, porque una ambicion desmedida, origen frecuente de errores y extravíos, es las mas de las veces compañera inseparable del genio, exponiéndose al quererla satisfacer á toda costa á separarse de las reglas que prescribe la sana moral. No sucedió así con nuestro ilustre patricio; pues si deseó ocupar elevados puestos, y los alcanzó,

jamás fue con perjuicio de sus cólegas, porque sus relevantes dotes le distinguían siempre entre los demás y supo brillar siempre en los altos destinos por su mérito personal y por su lealtad acrisolada. Sus enemigos, á falta de otras armas, le tachaban de ambicioso; pero interpretaban mal su noble emulacion; pues si deseaba el aumento de su fortuna era únicamente para crearse una honrosa independencia, y para poder derramar sus beneficios sobre su numerosa familia de la que fué siempre glorioso protector. ¿Puede realmente sin grave injusticia llamarse ambicioso al hombre que, desdeñando crearse una clientela crecidísima, cual podia esperarse atendida su grande reputacion, consagraba los dos tercios de su tiempo á la instruccion pública?

Orfila fué siempre benéfico sin ostentacion, y un sinnúmero de discípulos recibían sus beneficios dejándoles que ignoraran el origen de donde procedían. Muchas veces, abandonando con oportunidad y con noble desinterés sus opiniones científicas, sostuvo y creó la reputacion de jóvenes alumnos que mas tarde han honrado con su renombre á su ilustre maestro. Cooperaba con ardiente celo á todos sus trabajos, les alentaba en sus ensayos, les prodigaba las inagotables riquezas de su inmensa erudicion, y les guiaba con noble afan en el cultivo de la ciencia, cuyo horizonte deseaba ensanchar continuamente. Su corazón jamás conoció la doblez y su probidad fué igual á su sabiduria. Queda ahora la buena memoria del carácter propio de su talento reflexivo, de la solidez de principios que le acompañaba, y de la amable franqueza que le distinguía. Pudo serle ingrato el espíritu de ambicion y de prepotencia en los últimos años de su vida, mas no por esto se amortiguó su inclinacion al bien, no dejando de ser el mismo en todas las circuns-

tancias de la vida, tanto para sus amigos como para sus enemigos.

Tales fueron las eminentes cualidades y virtudes de nuestro sabio compatriota cuya prematura muerte deploran á un tiempo la ciencia y la humanidad. La prensa médica de Madrid, deseando dar un público testimonio de respeto y admiracion á la memoria de Orfila acaba de abrir una suscripcion para erigirle un monumento fúnebre. Su hermano, don Antonio Orfila, se ha asociado á tan feliz pensamiento, ofreciéndose con generoso desprendimiento á cubrir el déficit que resulte entre las sumas que se recauden y las que se necesiten para que sea digno del eminente varon, que en el orden científico, constituye la mayor gloria de estas islas despues de Raimundo Lulio.

Creemos oportuno referir los títulos con que se vió condecorado durante su larga carrera. Caballero de la Real y distinguida orden de Carlos III, de la Legion de honor de Francia, de la orden de Santa Ana de Rusia, de la de Leopoldo de Bélgica, del Cruceiro del Brasil, médico consultor del rey de Francia, decano y profesor de la universidad de Paris, consejero Real de Instruccion pública, miembro del consejo general del departamento del Sena, del consejo general de los hospitales, del consejo académico, del consejo de sanidad, miembro del instituto, de la academia imperial de medicina, de la sociedad de emulacion, de la de química médica, de la universidad de Dublin, de Filadelfia, de Hanau, de las academias de Berlin, de Madrid, de Barcelona, de Palma, de Murcia, de Liorna, de la Real sociedad económica mallorquina de amigos del pais etc. etc.

GACETILLA COMERCIAL.

PUEBTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 21.

De Cullera en 4 dias, laud María, de 33 ton., pat. Miguel Bauzá, con arroz.

De Matanzas en 50 dias, bergantin Cid, de 452 ton., cap. D. Francisco Sacristá, con azúcar. Quedó un dia en observacion.

De Valencia en 5 dias, polacra Catalina, de 148 ton., cap. D. Antonio Compañy, en lastre.

DESPACHADOS.

Dia 21.

Para Barcelona vapor Barcelonés, cap. Medinas, con 27 pasag., géneros y balija.

Para id. laud Santa Faz, de 76 ton., patron Cosme Bauzá, con algodón y lastre.

Para Sevilla laud Carmen, de 49 ton., patron Pedro José Izquierdo, con 4 pasag., leña y efectos.

Para Argel laud San Pablo, de 20 ton., pat. José Ferrer, con 3 pasag., fruta, tablonés y efectos.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

S. JORGE MARTIR.

Fué S. Jorge natural de Capadocia hijo de padres nobles y ricos; y desde su niñez criado en la religion cristiana. Siendo mozo de muy gentil disposicion y grandes fuerzas, siguió la carrera militar y por su gran valor le hicieron tribuno ó maestro de campo en el ejer-

cito de Diocleciano. Este emperador honró sobre manera á S. Jorge por sus grandes virtudes, mas sabiendo que era cristiano trocó todo su amor en odio contra el santo, y despues de varios tormentos, por su orden fué degollado en la ciudad de Diopoli en la Persia. Los Reyes en sus batallas le tienen por particular abogado, y la iglesia romana suele invocar á san Jorge, á San Sebastian y á San Mauricio, como especiales protectores contra los enemigos de la fe.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	10 grad.	28 p.	80
12 del dia.	15	28	72
5 de la tarde.	14	27 1/4	74

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 19 ms.

Pónese á las — 6 » 41 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 58 ms. 21 s.

ANUNCIOS.

Se alquila una botiga en

la subida de *can Salas*, número 9 y 10 reúne las comodidades necesarias. Darán razon en casa de Muntaner, fabricante de sedas, que vive al lado de la casa de Canut.

Un joven aragones de 22

años de edad desea encontrar casa para servir en clase de criado: sabe leer y escribir y cuidar de un caballo. Darán razon en esta imprenta.

Se desea enagenar por via de establecimiento el predio *Son Llebre*, situado á corta distancia del paraje llamado *Son Llatse nou*, en su totalidad ó en porciones convencionales. Queda encargado para el ajuste de los contratos el procurador D. Antonio Rosselló y Danus.

En Son Serra, término de

la Vileta, extramuros de esta ciudad, está para vender una casa con balcones y persianas. Tiene dos fuentes y cuantas comodidades pueden apetecerse. Tambien se venderán contiguos á la misma casa seis trastes de tierra, nueve, ó treinta, segun convenga. En esta imprenta darán razon.

Baños de agua dulce.

El establecimiento de la calle de los Huertos permanecerá abierto todos los dias, hasta nuevo aviso, desde las nueve de la mañana hasta las dos de su tarde para los que gusten bañarse.

Se solicita una muger de

veinte á cuarenta años que quiera estar con una señora sola y ocuparse en las cosas interiores de la casa. Ha de ser fiada y juiciosa en todo y entender el castellano. En esta imprenta darán razon.

Se desea hallar un sugeto

de responsabilidad para representar en esta una casa de Barcelona. Informará el dueño de la fonda de las Tres Palomas.

Se desea vender el predio

Son Vent, del termino de los *establiments veis*

de estension de una cuarterada, tres cuarterones y diez estadales, poblado de almendros, con casa rustica y urbana, cuyas buenas cualidades es tificil de esplicar. El que guste podrá ir y cerciorarse personalmente. En esta imprenta darán razon de su dueño.

En la calle de Escudillers

número 7, en Barcelona, al lado del café del Comercio y frente la tienda del Colmado, se hallarán pañuelos de pita por mayor y menor á 7, 8, 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 rs., pañuelos de cuello, corbatas, pañuelitos para señoras y niños y otros artículos, todo á precios cómodos.

Se daran 100 duros al que justifique mezcla de algodón en los pañuelos de pita.

Acaba de llegar una par-

tida de floreros de marisco de diferentes clases á precios cómodos. Se hallarán en casa del mahones, numero 62, calle de san Juan.

Acaban de llegar á esta ciu-

dad dos fabricantes de cristaleria de Bohemia con un gran surtido de toda clase de piezas de cristal blanco, de color y dorado y otros varios objetos sumamente curiosos, los cuales se expenderán á precio de fabrica. Permanecerán muy pocos dias en Palma. El despacho se halla en la calle de Sto. Domingo frente á la plateria de Nicolas Bonnin.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT.

IMPRENTA BALEAR
Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS.
Calle de San Francisco, número 30.